
网友“完颜无忌”：和买房一样，投资者买了多套房，你没房，叫他让套给你住，可能吗？

济南网友：别人都坐着站着，在众目睽睽下这女子能安然躺着，心理素质绝不一般。

网友“绒绒”：或许她身体有恙，特意买了3张票躺着。宽容一个。

攀枝花网友：花了卧铺的钱，怎么不能享受卧铺的待遇呢？

网友“z.yp1000”：敬老是传统美德，不肯让座给老人不近人情。

上海网友：没位子就别卖那么多的票。既然有站票，那就得站着，要不然每个人都去

吵了。

网友“樱桃”：出了钱并不代表你能浪费资源，尤其在一票难求的时候。这关系到公

共资源的合理分配。
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都市快评

“中午连一个休息的房间都没有，全都睡沙发。各副市长睡歪了腰椎、

睡坏了颈椎。”

广州市长万庆良22日参加该市政协经济界委员的小组讨论时说，广州市财政

总收入3348亿元，交国家、交省里，留下的只有872亿元，其中一半还要下拨给12个

区。人人都说广州富得流油，其实财力是捉襟见肘。市政府的办公条件差。

“国有企业的资产实际上是属于国家、属于全体人民的一笔储蓄，一旦

以后国家需要钱，完全可以动用。”

国资委副主任邵宁22日在国新办新闻发布会上，针对央企利润去向这一质疑

这样回应。邵宁称，“这几年，国家处于高增长时期，财政增收还很大，但今后不可

能永远这么高，而且中国还将面临进入一个老年社会的问题，到那个时候，需要钱

的时候，我相信这笔资产可以发挥很大的作用”。

“人生犹如一个长跑， 起步的早晚并不能影响一生的发展，‘不让孩子

落在起跑线上’不值得进行大肆的宣传和推广。”

教育部23日召开新闻通气会， 介绍全国教

育工作会议召开半年多来通过义务教育均衡发

展促进实施素质教育有关情况。 教育部基础教

育一司副司长王定华表示，选择所谓好的初中，

好的小学，乃至好的幼儿园，虽是一种可以理解

的家长心理，但并不符合科学的逻辑。

别因“开放公车私用”而一叶障目

广州市委副书记、 市纪委书记苏志佳2

月22日在参加“两会”分组讨论时，主动谈起

广州公车监管措施。未来，广州市公车将安

装GPS跟踪系统和身份识别系统， 实行分级

管理，经批准非公务用车将采取有偿使用措

施，试点单位估算，拟按照每公里1.5~1.7元

收费。

不久前，《人民日报》政治文化部和人民

网就老百姓最关注的两会热点问题，联合推

出大型网络调查。 调查结果显示：“三公消

费” 被认为是当前腐败现象最突出的问题。

而公车消费又是“三公消费”中最显性的问

题，公车私用等掺杂在公车消费中的腐败现

象，历来为广大人民群众深恶痛绝。此次，苏

志佳书记在“两会”分组讨论时，主动谈起广

州公车监管措施，显示出了该市领导层面呼

应百姓期盼的积极态度与良苦用心。

然而，具体措施的公布，也引发了公共

舆论的争议。由媒体新闻标题的制作就能看

出具有代表性的两种分歧观点：某家门户网

站上的新闻标题是《广州拟开放公车私用 定

价最高1.7元/公里》；另一家的新闻标题则为

《广州严格监督管理公车使用 未来公车私用

或收费》。很明显：前者的新闻议程设置定位

于新措施会导致“公车私用”合法化的负面

后果上，而后者则将公众的关注聚焦在公车

使用管理将更加严格监督的标志意义上。

都有道理：“公车私用”本身就是要反对

的腐败现象，怎么能简单地用“收费”这一形

式就过渡成为正当的了呢？ 最高1.7元/公里

的收费标准比出租车最低起步价还差一大

段距离，结果会鼓励公车私用，这不是南辕

北辙吗？但是，换个角度来看，“公车私用”将

收费，比目前公车私用无法收费，总是节约

了，进步了，严格了。

其实，“公车私用或将收费”只是广州目

前公布的诸多措施之一， 不去争议其它措

施，而纠结于这一“公说公有理，婆说婆有

理”的问题，背后的原因是这个问题折射出

了改革中的两种心态： 是尊重历史现实，做

出妥协，还是一步到位，革除积弊？

经过多年的议论探讨， 推进公车改革，

遏制公车腐败， 已经成为全国上下的共识。

节假日封存、贴标志、使用和采购职权分离、

安装GPS跟踪系统……全国各地都在积极研

究公车改革的措施、办法、制度，但是时至今

日，仍收效甚微。根本原因，还是因为公车消

费积弊已久，涉及到复杂的利益关联。从领

导到司机甚至修车店里的老板，一旦触碰到

利益链条上的痛点，再好的改革措施都可能

遇到阻力而失效。

因此，改革应该更加务实，善于在维护

共识的基础上稍作妥协， 只要坚定坚持改

革，就没有必要因“公车私用”收费开放而一

叶障目，车改需要广州乃至更多地方经验。

■赵强

女子买三张票躺卧 老人欲借座遭拒

一名乘坐动车的女子， 一人买了

三张座位票，并在上面躺着，同车厢一

名持站票的老者想要借座，被其拒绝。

直到列车长前来调解，女子仍坚持“座

位都是我的，我想怎样就怎样”。近日，

一则名为“春运三票女叫嚣炫富”的视

频在不少网络论坛里热传。据介绍，该

段视频拍摄于今年春运期间由温州南

开往南京方向的D5426次动车上。
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